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REUNIÃO DO:  Conselho Deliberativo do Nupem DATA: 25/05/2023 

LOCAL: Sala de Reuniões HORA: 09:14 

PARTICIPANTES 

 

Cintia Monteiro de Barros, Fabio Di Dario, Lísia Mônica de Souza 

Gestinari, Arthur Nunes Paes, Giuliana Franco Leal, Ricardo de Matos 

Santa Rita, Jackson de Souza Menezes, Paula Alvarez Abreu, Américo 

de Araújo Pastor Júnior, Vinicius Albano Araújo, Amanda Soares 

Miranda, Mário Sergio Schultz. 

 

PAUTA 

1 - Comunicação da Presidente do CD do NUPEM/UFRJ; 

2 - Comunicação dos demais membros do CD; 

3 - Homologação do novo substituto eventual da coordenação do 

curso de Bacharelado em Ciências Biológicas para 2023 – 2024: 

Prof. José Luciano Nepomuceno da Silva (SIAPE 1530214) 

(ANEXO VI); 

4 - Homologação da indicação do professor Téo Bueno Abreu 

(SIAPE  2569489) como coordenador de área do PIBID – Biologia – 

Macaé, edital DEB/CAPES nº23/2022 (ANEXO VI); 

5 - Apreciação da manifestação de interesse do Instituto Nupem 

quanto à aceitação de recebimento de doação a ser realizada pelo 

Município de Macaé de bem imóvel (terreno) contíguo ao Instituto 

(ANEXOS IV-A, IV-B, IV-C); 

6 - Apreciação do pedido de prorrogação de afastamento para missão 

no exterior dos professores Daniel Basílio Zandonadi (Processo SEI 

nº 23079.211412/2022-89) e Mirella Pupo Santos (Processo SEI nº 

23079.214098/2022-96) (ANEXOS I-A, I-B, I-C); 

7 - Apreciação do pedido de afastamento ao exterior, para 

qualificação, do professor Marinaldo Pacífico Cavalcanti Neto 

(Processo SEI nº 23079.213792/2023-77) (ANEXOS II-A, II-B); 

8 - Apreciação do resultado da Progressão/Promoção Docente da 

servidora Magdalena Nascimento Rennó (Processo SEI nº  

23079.204065/2023-19) (ANEXO III); 

9 - Apreciação da alteração de coordenação e mudança de nome em 

ação de extensão: 

• A professora Lísia Mônica de Souza Gestinari solicita 

assumir a coordenação do Projeto de Extensão "Plantas no dia 
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a dia: uma (in)diferença (in)consciente", em virtude do 

falecimento da Profa.  Tatiana Konno 

• A servidora Naiara Viana Campos é indicada para vice 

coordenação do projeto. Ainda, solicita a alteração do nome 

para "FloreSER: Plantas no dia a dia" 

10 - Homologação da composição do colegiado dos cursos de 

Licenciatura e Bacharelado em Ciências Biológicas (2023-2025) 

(ANEXO VI): 

Durante o período mencionado o colegiado dos cursos será composto 

pelos seguintes representantes: 

• Ecologia: Ana Cristina Petry, SIAPE 1528946 (Titular); 

Rodrigo Lemes Martins, SIAPE 1736749 (Suplente) 

• Zoologia: Carla Zilberberg, SIAPE 1729219 (Titular); 

Vinicius Albano SIAPE 18053637 (Suplente) 

• Botânica: Carlos Frederico Deluqui Gurgel, SIAPE 1154447 

(Titular); Lísia Mônica de Souza Gestinari, SIAPE1529892 

(Suplente) 

• Biologia Geral: José Roberto da Silva, SIAPE 2613793 

(Titular); Ricardo de Mattos Santa Rita, SIAPE 1314116 

(Suplente) 

• Exatas e da Terra: Luciano Gomes Fischer, SIAPE 2613793 

(Titular); Paula Debiasi, SIAPE 1363023 (Suplente) 

• Biotecnologia: Manuela Leal da Silva,SIAPE 1054679 

(Titular) e Analy Machado de Oliveira Leite, SIAPE 1793821 

(Suplente) 

• Humanidades: Rafael Nogueira Costa, SIAPE 1835046 

(Titular) Américo Araújo Pastor Junior, Siape 3108750 

(Suplente). 

• Representação Discente Bacharelado: Ghiovana Maria 

Ricchini Freire  de Carvalho (DRE: 119141149) (Titular) e 

Gabriela Pimentel Seródio  (DRE:120124532) (Suplente) 

• Representação Discente Licenciatura: Aurenita Émile Sá 

Miranda  (DRE:120169320) (Titular) e Matheus Lopes 

Rezende (DRE: 122038868)  (Suplente) 

11 - Apreciação da composição da comissão organizadora que 

representará o Nupem no evento ENECiências/2024: 

• Américo de Araújo Pastor Junior - SIAPE:3108750 

• Gláucia Valente Valadares - SIAPE:1518999 

• Gustavo Arantes Camargo  - SIAPE: 1847686 

• Jackson De Souza Menezes - SIAPE: 1650696; 

• Lísia Mônica De Souza Gestinari - SIAPE: 1529892 

• Paula Alvarez Abreu - SIAPE: 2699458 

• Petter Franco Entringer - SIAPE: 2148996 

• Rafael Nogueira Costa - SIAPE: 1835046 
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• Rodrigo Lemes Martins  - SIAPE: 1736749 

• Vinícius Albano Araújo - SIAPE: 1805363 

12 - Apreciação de novas propostas de ações de extensão do Nupem: 

• Projeto "Árvore-ser: Reflexões e Práticas Agroecológicas" 

(Coordenador Prof. Rafael Nogueira Costa) 

• Projeto "SENSORIAR: dados de Sensores Remotos para a 

educação em ciências" (Coordenadora Profa. Paula Debiase) 

• Apoio à Horta Comunitária do Barreto e fortalecimento da 

horta como  espaço de educação ambiental (Coordenadora 

Profa. Giuliana Franco Leal) 

13 - Homologação da composição da COAA unificada dos cursos de 

Bacharelado e Licenciatura em Ciências Biológicas (2023-2025) 

(ANEXO VI): 

Docentes: 

• Flávia Borges Mury, SIAPE 188193 (Presidente) 

• Elane da Silva Ribeiro, SIAPE 2966268 

• Isabella Villarinho de Paula Lobo, SIAPE 1048618 

• Paula Debiase, SIAPE 1363023 

• Laura Isabel da Conceição Weber, SIAPE 1305110 

Discentes do Bacharelado: 

• Ghiovana Maria Ricchini Freire de Carvalho (DRE: 

119141149) (Titular) e Gabriela Pimentel Seródio (DRE: 

120124532)101 (Suplente) 

Licenciatura da Licenciatura: 

• Aurenita Émile Sá Miranda (DRE: 120169320) (Titular) e 

Matheus Lopes Rezende (DRE: 122038868) (Suplente) 

 

14 - Apreciação da inclusão de novos nomes para compor as bancas 

de progressão e promoção docente, para os docentes do Nupem que 

desejarem, no ano de 2023: 

Membros Internos 

• Ana Cristina Petry – Professora Associada II – Instituto 

NUPEM – CCS 

• Lísia Mônica de Souza Gestinari – Professora Associada III – 

Instituto NUPEM – CCS 

• Paula Alvarez Abreu – Professora Associada I – Instituto 

NUPEM – CCS 

• Paula Debiasi - Professora Associada II - Instituto NUPEM – 
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CCS 

Membros Externos 

• Cristina Aparecida Gomes Nassar – Professora Titular – 

Instituto de Biologia - CCS 

• Ana Claudia de Macedo Vieira – Faculdade de Farmácia - 

CCS 

15 - Apreciação da proposição de criação do curso de Biomedicina 

do Instituto Nupem/UFRJ (ANEXOS VII-A, VII-B, VII-C). 

 

DELIBERAÇÕES 

A reunião se iniciou às 09:14h com a presidente do conselho, Profa. 

Cintia Monteiro de Barros, solicitando aos conselheiros a inclusão dos 

seguintes pontos extra pauta: “Apreciação do resultado da 

Progressão/Promoção Docente dos servidores Eldo Campos e Jorge 

Luiz Moraes”, e “Homologação de Candidatura de PIPD de Jefferson 

Cruz ao Programa de Pós-graduação em Ciências Ambientais e 

Conservação - PPGCIAC”, os quais foram prontamente aceitos por 

todos os membros. Na sequência, ela prosseguiu abordando o primeiro 

ponto da pauta:  1 - Comunicação da Presidente do CD do 

NUPEM/UFRJ. Foi comunicado que o Nupem foi representado pela 

Profa. Cintia Monteiro de Barros no evento de inauguração do Núcleo 

de Enfrentamento e Estudos de Doenças Infecciosas Emergentes e 

Reemergentes Carlos Chagas - NEEDIER, coordenado pelo Prof. 

Amilcar Tanuri. Ela destacou que o Prof. Tanuri propôs estabelecer 

parceria com o Nupem através do NEEDIER e do laboratório 

integrado de doenças emergentes do Nupem, que será inaugurado em 

breve, para compartilhamento de tecnologias que permitam ao Nupem 

atender demandas de toda a região norte fluminense. Ela destacou 

ainda que se encontrou com a ex-reitora da UFRJ, Profa. Denise Pires, 

agora secretária do MEC, e que ela a informou sobre a abertura de uma 

nova edição do programa “Reúne 2”, pelo MEC, e que priorizará as 

instituições de interior, a fim de estimular ainda mais a interiorização 

das universidades e levar ensino superior gratuito e de qualidade ao 

alcance de mais pessoas. Em seguida, foi comunicado que neste ano 

de 2023 o Nupem faz seu 29º aniversário, e, que, na ocasião da 

comemoração, marcada para o dia 21 de junho, o reitor eleito, Prof. 

Roberto Medronho, virá ao Nupem para oferecer uma palestra à 

comunidade acadêmica. Ela destacou que será uma ótima 

oportunidade para fazer uma interlocução com a reitoria e levar ao 

Prof. Medronho as questões pertinentes ao Nupem para o próximo 

quadriênio. Em seguida ela detalhou as atividades que ocorrerão ao 

longo de todo o dia e destacou que no fim da tarde, as demandas 

discutidas nos grupos de trabalho e mesas redondas serão apresentadas 

ao Prof. Medronho. Após suas comunicações, a presidente do 

conselho avançou para o segundo ponto de pauta: 2 - Comunicação 

dos demais membros do CD. A primeira conselheira a falar foi a 



 

 
Instituto de Biodiversidade e Sustentabilidade Nupem/UFRJ 

Av. São José do Barreto, 764 
Barreto, Macaé, RJ, 27965-045 

Profa. Paula Alvarez Abreu. Ela informou que a diretoria adjunta de 

pós-graduação foi procurada por uma professora do CFCG para que 

fosse verificada a possibilidade de professores da rede municipal de 

ensino de Macaé participarem dos seminários e atividades dos grupos 

de pesquisa como uma disciplina de, a fim de facilitar, posteriormente, 

seu ingresso num dos programas de pós-graduação do Nupem. Ela 

explicou que essa é uma proposta de interesse comum do Nupem e que 

conversou com a diretoria adjunta de pesquisa e com as coordenações 

das pós-graduações a respeito, e todos foram favoráveis à ideia. Ela 

destacou que nessa parceria, o CFCG creditará essas atividades como 

horas de capacitação, o que contaria para a progressão funcional dos 

professores da rede. A seguir, foi passada a palavra ao Prof. Vinicius 

Albano, que comunicou sobre a realização do evento “Imagina 

Mundos”, coordenado pelo Prof. Rafael Nogueira Costa, cuja primeira 

edição será realizada em agosto no Nupem. Ele destacou que o Prof. 

Rafael deseja institucionalizar o evento para que se torne anual e seja 

incluído na agenda oficial de eventos do Nupem. Após sua fala, foi 

passada a palavra à Profa. Lísia Gestinari, que comunicou sobre a 

realização da 12ª Semana de Integração Acadêmica na UFRJ, e 

solicitou, por recomendação das Pró-reitorias de graduação e pós-

graduação, que os docentes liberem seus alunos para participarem das 

atividades do evento. Ela destacou que o evento conta com palestras, 

mesas redondas e minicursos, entre outros, e que é importante que os 

próprios docentes estejam presentes no evento, não apenas no 

momento da avaliação dos trabalhos, mas acompanhando seus 

orientandos e participando das demais atividades. Nesse momento, a 

Profa. Cintia de Barros aproveitou para agradecer o empenho dos 

Profs. Lísia e Vinicius em relação à organização do evento. Na 

sequência, avançou-se para o terceiro ponto de pauta:  3 - 

Homologação do novo substituto eventual da coordenação do 

curso de Bacharelado em Ciências Biológicas para 2023 – 2024: 

Prof. José Luciano Nepomuceno da Silva (SIAPE 1530214). Houve 

unanimidade na homologação. Avançou-se para o quarto ponto de 

pauta: 4 - Homologação da indicação do professor Téo Bueno 

Abreu (SIAPE  2569489) como coordenador de área do PIBID – 

Biologia – Macaé, edital DEB/CAPES nº23/2022. Houve breve 

discussão sobre o ponto. Houve unanimidade na homologação. 

Avançou-se para o quinto ponto de pauta: 5 - Apreciação da 

manifestação de interesse do Instituto Nupem quanto à aceitação 

de recebimento de doação a ser realizada pelo Município de 

Macaé de bem imóvel (terreno) contíguo ao Instituto. A Profa. 

Cintia de Barros explicou brevemente o contexto do ponto em questão 

e houve unanimidade na aprovação. Em seguida, avançou-se para o 

sexto ponto de pauta: 6 - Apreciação do pedido de prorrogação de 

afastamento para missão no exterior dos professores Daniel 

Basílio Zandonadi (Processo SEI nº 23079.211412/2022-89) e 

Mirella Pupo Santos (Processo SEI nº 23079.214098/2022-96). 

Foram lidos os pareceres dados a ambos os docentes, que por sua vez 

foram favoráveis. Houve breve discussão sobre o tema “afastamento 
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e prazos”. Na sequência votou-se e houve unanimidade na aprovação. 

Em seguida, avançou-se para o sétimo ponto de pauta: 7 - Apreciação 

do pedido de afastamento ao exterior, para qualificação, do 

professor Marinaldo Pacífico Cavalcanti Neto (Processo SEI nº 

23079.213792/2023-77). Foi lido o parecer dado ao docente, que foi 

favorável. Votou-se e houve unanimidade na aprovação. Em seguida, 

avançou-se para o oitavo ponto de pauta: 8 - Apreciação do resultado 

da Progressão/Promoção Docente da servidora Magdalena 

Nascimento Rennó (Processo SEI nº 23079.204065/2023-19). Nesse 

momento, por se tratar do mesmo assunto, a Profa. Cintia de Barros 

incluiu na votação o ponto extra pauta: Apreciação do resultado da 

Progressão/Promoção Docente dos servidores Eldo Campos e 

Jorge Luiz Moraes. Após a leitura dos pontos, informou-se que os 

Profs. Magdalena Rennó e Eldo Campos foram promovidos à 

Professor Associado III e o Prof. Jorge Luiz à Professor Associado IV. 

Votou-se e houve unanimidade nas aprovações. Na sequência, 

avançou-se para o nono ponto de pauta: 9 - Apreciação da alteração 

de coordenação e mudança de nome em ação de extensão. Foi 

passada a palavra para o Prof. Vinicius Albano, que fez breves 

comentários acerca do assunto. Logo em seguida votou-se pela 

aprovação e houve unanimidade. Em seguida, avançou-se para o 

décimo ponto de pauta: 10 - Homologação da composição do 

colegiado dos cursos de Licenciatura e Bacharelado em Ciências 

Biológicas (2023-2025). Leu-se os nomes dos componentes e logo 

votou-se pela homologação e houve unanimidade. Em seguida 

avançou-se para o décimo primeiro ponto de pauta: 11 - Apreciação 

da composição da comissão organizadora que representará o 

Nupem no evento ENECiências/2024. Nesse momento foi passada a 

palavra para que o Prof. Américo Pastor pudesse explicar brevemente 

o contexto do evento. Ele informou que o ENECiências é o segundo 

maior evento de ensino de ciências internacional. Ele tem como áreas 

de interesse “ambiente e saúde” e segundo ele: “é um evento que tem 

tudo a ver com o Nupem”. Ele também informou que na última edição 

do evento, ocorrida no município de São Gonçalo, foi cogitado que o 

Nupem sediasse o evento. Em virtude disso, foi proposta a formação 

da comissão organizadora em questão. Na sequência houve ampla 

discussão sobre o assunto e ao final votou-se e houve unanimidade na 

aprovação. Em seguida, pulou-se o décimo segundo e avançou-se para 

o décimo terceiro ponto de pauta: 13 - Homologação da composição 

da COAA unificada dos cursos de Bacharelado e Licenciatura em 

Ciências Biológicas (2023-2025). Leu-se os nomes dos componentes 

e logo votou-se pela homologação e houve unanimidade. Em seguida 

avançou-se para o décimo quarto ponto de pauta: 14 - Apreciação da 

inclusão de novos nomes para compor as bancas de progressão e 

promoção docente, para os docentes do Nupem que desejarem, no 

ano de 2023. Explicou-se que na reunião anterior do CD foram 

aprovados alguns nomes para compor as bancas, mas ficou como 

encaminhamento a inclusão de mulheres em reuniões futuras, a fim de 

se equalizar o quantitativo entre homens e mulheres. Houve breve 
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discussão sobre o tema. Então leu-se os nomes dos novos componentes 

e votou-se. Houve apenas duas abstenções por parte das Profas. Lísia 

Gestinari e Paula Abreu pelo fato de serem indicadas como membros 

da banca de progressão. Após isso, retornou-se para o décimo segundo 

ponto de pauta: 12 - Apreciação de novas propostas de ações de 

extensão do Nupem. Nesse momento foi passada a palavra para o 

Prof. Vinicius Albano, que explicou o contexto e o histórico 

relacionado às novas ações. Ele explicou também o funcionamento do 

PROFAEX, destacando a evolução que a plataforma sofreu ao longo 

do tempo, facilitando bastante o processo de submissão de propostas. 

Seguiu-se ampla discussão sobre o tema. Logo após, votou-se e houve 

unanimidade na aprovação. Em seguida, foi posto em votação o 

segundo ponto extra pauta:  Homologação de Candidatura de PIPD 

de Jefferson Cruz ao Programa de Pós-graduação em Ciências 

Ambientais e Conservação - PPGCIAC. Foi informado que o pós-

doc. terá como supervisor o Prof. Francisco de Assis Esteves. Então 

votou-se pela homologação do resultado e houve unanimidade. Logo 

após, avançou-se para o décimo quinto ponto de pauta: 15 - 

Apreciação da proposição de criação do curso de Biomedicina do 

Instituto Nupem/UFRJ. Nesse momento, a Profa. Cintia de Barros 

explicou o contexto envolvendo a proposta de criação de novos cursos, 

destacando que a gestão atual tem trabalhado no sentido de ampliar 

cada vez mais o instituto Nupem, tentando trazer novos cursos de 

graduação e pós-graduação. Ela explicou que a escolha pelo curso de 

biomedicina como a primeira proposta de novos cursos de graduação 

foi corroborada principalmente por conta da pandemia de Covid-19. 

Ela explicou que a criação desse curso vem sendo discutida 

anteriormente a criação da ênfase em saúde por docentes biomédicos 

do quadro de professores do Nupem. Ela explicou também que a 

graduação tem apoio da prefeitura Municipal de Macaé. Ela 

acrescentou que já existem grupos de trabalho discutindo propostas 

para os cursos de oceanografia e licenciatura interdisciplinar. Na 

sequência, a Profa. Cintia passou a palavra para a Profa. Daiana Alves 

Lopes, que ofereceu aos conselheiros uma apresentação (slides) sobre 

a proposta do curso de Bacharelado em Biomedicina. Após a 

apresentação, houve ampla discussão sobre o tema. Ao final da 

discussão, a Profa. Cintia de Barros agradeceu a todos pelas 

contribuições e colocou em votação a proposta de criação do curso de 

biomedicina. A bióloga Amanda Soares Miranda se absteve, 

justificando que, por votar por representação da categoria técnico 

administrativa no conselho, como não teve a oportunidade de colher a 

opinião da categoria até aquele momento, não achou justo proferir seu 

voto. O Prof. Vinicius Albano também se absteve, justificando que 

não é contrário a implementação do curso em questão, porém não 

concorda com a maneira como a proposta foi montada e, portanto, 

preferiu se abster. Os demais conselheiros votaram favoravelmente à 

criação do curso. Após a apreciação de todos os pontos da pauta, a 

reunião foi dada como encerrada pela presidente do conselho, às 

11:28h. Eu, Emanuel Victor Nogueira Gotardo, secretário assistente 
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em administração, SIAPE 2271011, lavro a presente ata, que foi lida 

e aprovada por todos os membros do conselho. 

  


